
宋老师袁您好浴 感谢您接受我
们的采访遥 关于生物学袁 有一个
野看腿识鸟冶的调侃遥 您为什么会
选择生物学专业钥 可以聊一聊您
印象比较深刻的野外考察经历
吗钥

1997年有一个很轰动的新闻
就是克隆羊多莉的诞生袁 当时不
少报纸尧电视等媒体进行了报道袁
媒体预言即将到来的 21 世纪是
生命科学的世纪遥 我父亲觉得挺
有道理的袁 就建议我选择生物学
这门专业遥 我当时和大部分高考
生一样袁还处于懵懂期袁对专业的
选择没有那么强的方向性袁 所以
算得上是稀里糊涂地就选择了生
物学遥 后来我主要从事的是动物
分类学的研究袁要经常跑野外袁野
外工作可以说是有苦也有甜袁总
体来说很多时候是充满了乐趣
的遥

给我印象最深刻的是 2006年
我博士在读期间的一次科考经
历袁 那年我带队到西藏自治区墨
脱县进行野外考察遥 墨脱县地处
雅鲁藏布江大峡谷拐弯处袁 被称
做野高原孤岛冶袁那里地质活动频
繁袁自然灾害较多袁但生物多样性
异常丰富袁当时还没有通公路袁所
以我们是徒步去的袁7 个队员尧12
个背夫尧1 个向导一行 20 人翻越
了多雄拉大雪山袁 其中最高海拔
约 4800米袁我们从高山一路往下
走袁穿过原始森林袁走了将近两个
星期的路才完成那次考察袁 一路
上可谓是惊心动魄遥 那次我经历
了一生中最危险的一次意外遥 当
时走在从悬崖边开凿的一条道
上袁 那个道其实是当年给解放军
运补给的一条马道袁 由于我缺乏
经验袁走到了悬崖道路的最边上袁
一下子就掉进一个树洞里遥 幸好
我身后的背包一下卡住了袁 不然
就直接坠入下边几十米的大悬崖
了袁 那次给我的印象真的特别深
刻遥

我们注意到您朋友圈经常发
一些昆虫有关的科普知识袁 生化
学院有个公众号野虫趣社冶推出的
虫趣金陵科普专栏非常有意思袁
内容兼具专业尧科普性和趣味性遥
这个公众号是谁在运营钥 开设这
个科普公众号有什么渊源和意义
呢钥

虫趣社是我现在管理的一个
学生社团袁 以探索昆虫多样性为
宗旨遥 我们虫趣社的公众号是学
院的科普宣传小组负责运营袁我
来负责内容审核与把关遥 主要介
绍一些关于昆虫的相关知识或者
趣事袁 也会展示我们虫趣社的日
常遥 其实建立虫趣社以及公众号
和咱们江苏有非常深的渊源遥 我
国第一个昆虫学团体就是在南京
建立的袁 而第一个学生昆虫学社
团则是在 1935年由著名的昆虫学
家周尧先生和他的同事们一块在
江苏南通建立的袁 最开始是一个
学生社团袁叫做昆虫趣味会袁尽管
是学生社团袁 但他们当时的起点
就非常高袁 后来逐渐发展成为中
国实际上第一个全国性的昆虫学
社团袁还出版了自己的学术刊物袁
叫做叶趣味的昆虫曳遥 周尧先生可
以说算是我的师爷袁 所以说我们

建立江二师的虫趣社袁 也是向周
先生的昆虫趣味会致敬遥

除本专业外袁 您比较喜欢读
哪一类的书籍呢袁 为什么喜欢这
一类的书籍呢钥

我是 97 年读的大学袁那会没
有短视频尧 微博微信这些新媒体
读物袁 阅读主要载体就是纸质刊
物尧书籍这些遥 在大学时期袁我们
那会儿读的课外书最多的可能就
是小说类袁 我看得最多的是武侠
小说遥 现在很多年轻学生好像不
太喜欢看武侠小说袁 会更爱看一
些玄幻小说遥 我感觉武侠小说对
我们那一代有非常大的影响袁比
如侠客那种侠义在身的精神遥 因
为我教授叶进化生物学曳这门课袁
所以现在我主要读一些进化生物
学方面的书籍袁 而且进化生物学
里面有很多关于生物进化有趣的
知识遥 这类书籍既开拓视野增长
见识袁 也给我现在主讲的课程增
加素材遥

您平时有哪些好的阅读习
惯袁能不能跟我们分享一下钥

实话实说袁 我现在读书其实
不是很多袁一是比较忙袁二是容易
受到外界的诱惑遥 不光是我袁现在
很多人受到的外界诱惑都非常
大袁特别是手机的诱惑遥 手机能提
供很多快餐式的阅读袁 可能很多
人现在更习惯于用手机袁 并且手
机阅读很方便袁 很多短文读起来
很爽遥 但是这种阅读缺少系统性

和思维的深度袁 纸质书籍阅读可
以弥补这些缺陷袁 所以我现在还
是蛮喜欢系统和深度阅读的袁我
往往都是在睡觉之前躺在床上很
自由惬意地读一段自己感兴趣的
书籍袁 一点点地提高自己的阅读
量遥

您能否给我们大学生推荐一
些优秀的自然科学类的图书或者
电视专题钥

自然科学类的书籍袁 我推荐
道金斯的叶祖先的故事曳袁这本书

非常有意思遥 道金斯还有一本很
著名的畅销书 叶自私的基因曳袁但
是我觉得那本书读起来会比较吃
力袁而这个叶祖先的故事曳很有趣袁
它主要是以我们人类为生命之树
的终端袁 倒着向历史推进来寻找
每一个类群最近的共同祖先袁一
直到最简单的野真核细胞冶袁这样
把生物进化以及相关有趣的知识
介绍给大家袁可读性非常强的遥 至
于电视专题片袁 我比较喜欢看的
还是 BBC 或者是国家地理拍摄
的一些自然纪录片袁 比如说 叶塞
伦窑盖蒂曳叶地球脉动曳等袁这些记
录片展现了地球上各种壮观美
景尧奇特的地貌袁以及不同气候下
对自然环境的影响袁 看完后让我
产生了对自然的敬畏和生命的赞
叹遥

对于一个研究课题或者感兴
趣的话题袁 您一般都是如何检索
信息的呢钥 可以给我们分享一些
检索途径和检索方法么钥

因为我的研究使用国外文献
比较多袁尤其是一些古老的文献袁
所以说国外有很多相关数据库便
于检索袁 现在可以说查找古老的
文献比以前容易得多遥 以前我们
最早开始找古老文献的时候袁都
要去找动物学辑录袁 那是一本很
厚的书袁每年出一期袁编者会把所
有的关于动物学相关的期刊论文
献都集中在那一本书里袁 便于查
找遥 现在数字资源非常丰富袁数字

化数据库建设也很完善袁 对我们
科研工作者来说都是通过网络数
据库来检索信息袁非常方便遥

在文献阅读尧 文章写作和项
目申请上您有什么经验和读者朋
友分享吗钥

开展一个课题研究袁 首先需
要收集整理相关的文献袁 现在的
文献收集容易得多袁 比如国内的
可以用知网尧维普尧万方等袁国外
的文献相关的数据库有很多袁有
的可能需要别人的帮助遥 读文献

时重要的文献里找文献袁 举一反
三袁先看综述性的文章袁再去试着
看一些专业性的论文遥 我觉得现
在的青年教师有非常强的写作能
力和文献检索能力袁 他们的项目
申请书我也读过很多袁 写得非常
漂亮遥 我觉得对于青年科研人员袁
最重要还是在于已有的基础袁建
立扎实有力的前期基础袁 再结合
好的研究方向和科学问题袁 更容
易得到评审人的认可遥

我们学校经常会组织一些科
普讲座袁 您觉得除了通过科普讲
座这种形式以外袁 还有没有更好
形式能够给大家推广科普阅读钥

我觉得科普讲座是一个很好
的形式袁 但是科普讲座说实话并

不容易做遥 它需要报告人有非常
好的研究背景袁 讲述出来的内容
才会更加有吸引力遥 比如现在网
络上很火的 CC讲坛渊由北京君和
创新公益基金会创办的公益性讲
坛冤袁请的都是研究一线的科学家
来为大家科普做讲座遥 他们往往
会结合自己的研究成果来进行科
普袁 这样的话受众听起来就觉得
非常有意思遥 如果只是简单地传
播已有知识袁 可能讲座者他本身
对科普内容并没有特别深刻的理

解袁那么讲座效果就会差一些遥 因
此袁 如果是一线科学家来进行科
普讲座袁科普效果会更好遥

我们图书馆也有很多的科普
读物袁 您对我们图书馆科普读物
的馆藏资源建设袁有什么建议吗钥

我认为科普资源是大学图书
馆一个重要的建设方向遥 我们图
书馆有非常好的科普资源袁 还有
非常适合展览的空间遥 如果能够
将展览活动和科普资源相结合袁
传播效果会更好遥 比如说袁我们学
院可供展览的空间比较小袁 那么
我们虫趣社就可以在咱们图书馆
开展一些昆虫的科普展袁 再做一
些科普报告袁 就能够更加充分地
利用馆内科普馆藏资源袁 并且如
果能够在图书馆举办展览袁 来来
往往的师生多袁受众面会更大袁自
然科学普及效果就会更好遥

感谢您的建议袁 我们会将您
的建议转达给领导遥 那么宋老师
能不能请您谈谈我们大学生在读
期间的读书规划有什么建议钥

我认为袁 四年的大学生活对
于一个人来说是最重要的阶段遥
进入大学以后袁 我觉得无论是阅
读还是自己的人生规划袁 一定要
有一个很明确的目标遥 所谓志存
高远袁笃行不怠袁大学生们应做到
野学会求知尧 学会做事尧 学会做
人冶遥 现在很多同学自身素质很
好袁学习能力非常强袁但是有一些
同学缺乏探索和创新的精神袁表
现为被动地接受知识袁 但不是通
过自己的主动思考来探究世界遥
所以我希望大学生一定要做好明
确的规划袁这是很重要的遥 另外袁
我希望同学们在学习和做事中更
要学会做人袁学会尊重尧理解尧关
心他人袁学会与他人和谐共处袁学
会孝敬父母尧 友爱朋友尧 感恩社
会袁学会承担起对亲友尧对他人尧
对家庭尧对社会的责任袁成为一个
德才兼备受人尊敬的人遥

俗话说行千里路袁读万卷书袁
我一直在想我们活着的意义最重
要的是认识尧 发现这个世界的一
切美好袁 需要我们怀有一颗对万
物热爱之心尧坚定地走下去袁丰富
和拓展自己的认知边界遥 我们的
生命是有限的袁 如何有效地延长
我们的生命钥 那就是我们既可以
多出去走走袁 见见我们没有看过
的世界袁也可以通过读书袁多多阅
读来丰富自己的知识袁 这样无形
中相当于延长了我们的生命遥
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